

Chile: 1520 días, de la ilusión a la esperanza

Patricio Soto Caramori¹

246

Resumen

El autor busca interpretar la complejidad del proceso político chileno, a la luz de los últimos 1520 días de su historia. Para ello, pretende huir de las interpretaciones actuales de la izquierda, haciendo uso de extensos datos estadísticos sobre el seguimiento de la situación chilena.

Palabras clave: Chile, estallido social, constitución.

Resumo

O autor busca interpretar a complexidade do processo político chileno, à luz dos últimos 1520 dias de sua história. Para tanto almeja escapar às interpretações correntes no campo da esquerda, lançando mão de amplos dados estatísticos sobre o acompanhamento da conjuntura chilena.

Palavras-chave: Chile, revolta popular, constituição.

Abstract

The author seeks to interpret the complexity of the Chilean political process, in the light of the last 1520 days of its history. To do so, it aims to escape current interpretations on the left, making use of extensive statistical data on the monitoring of the Chilean situation.

Keywords: Chile, social outbreak, constitution.

I

Mil quinientos veinte (1520) días, es el tiempo que va entre el 19 de octubre de 2019 y el 17 de diciembre de 2023. La primera fecha marca el día inicial del estallido social, la segunda el plebiscito de salida para aprobar/rechazar la constitución que las elites le propondrán a Chile.

¹ Economista da Universidad de Humanismo Cristiano (Chile). | sotocaramori@gmail.com



Mil doscientos noventa y seis días (1296) para pasar del inicio del estallido, al plebiscito que consagra la posición hegemónica de la ultraderecha chilena en la redacción de la propuesta constitucional.

Doscientos veinticuatro (224) días, 223 para ser exacto, es el tiempo que tienen las fuerzas (por decirlo de alguna forma), que quieran frenar la ofensiva neoconservadora. Compleja tarea, pero posible, para hacerlo se requiere de un análisis desapasionado del periodo, libre de consignas y determinismos, tan recurrentes en los análisis de la izquierda. Entender que el estallido social definitivamente no fue una irrupción consiente de los de abajo, y menos un proceso de acumulación con perspectiva de poder dentro del conflicto de clase. No, fue la insubordinación de la sociedad de consumo, su propio SERNAC (Servicio Nacional del Consumidor), esto es lo que le dio esa masividad inicial. Su gran mérito fue arrinconar a las elites y asumir como bandera la asamblea constituyente, se instaló una subjetividad de cambio, pero sin conducción política y no como conflicto de clase, se logró si, imponer el contenido inicial como exigencia de nueva constitución y representación popular no intermediada por los partidos exclusivamente, así se llega a que masivamente se decida una convención constitucional 100% elegida (cuadro 1).

Cuadro 1. Votación Total por Opción

Plebiscito 2020 - Tipo de Órgano			
Opción	Votos	Porcentaje	Selección
1. Convencion mixta constitucional	1.492.260	20,82%	
2. Convencion constitucional	5.673.793	79,18%	Convención Constitucional
Válidamente Emitidos	7.166.053	94,62%	
Votos Nulos	283.794	3,75%	
Votos en Blanco	123.277	1,63%	
Total Votación	7.573.124	100,00%	

Fuente: Servel, 2020.

El plebiscito de entrada logra también una masiva aprobación de avanzar hacia una nueva constitución y todo parecía ir en la dirección de los cambios, no de cualquiera, sino de cambios estructurales después de más 40 años de imposición neoliberal.



Cuadro 2. Votación Total por Opción

Plebiscito 2020 – Constitución Política			
Opción	Votos	Porcentaje	Selección
1. Apruebo	5.899.683	78,31%	Apruebo
2. Rechazo	1.634.506	21,69%	
Válidamente Emitidos	7.534.189	99,48%	
Votos Nulos	27.381	0,36%	
Votos en Blanco	12.344	0,16%	
Total Votación	7.573.914	100,00%	

Fuente: Servel, 2020.

248

Imagen 1. Protagonismo Popular



Fuente: Sputnik América Latina, 2021.

El 2021, ya en la elección directa de convencionales, una nueva y aparente buena noticia, los independientes obtienen una significativa votación y representación y la derecha se queda sin derecho a veto (ver cuadro 3). Se instala la Convención Constituyente con el discurso de la flamante electa Presidenta del primer periodo, la representante de pueblos originarios, Elisa Loncon. Para muchos de nosotros y nosotras surgía con fuerza la posibilidad cierta de terminar, no sólo simbólicamente, sino en los hechos, con la constitución del ciclo autoritario instalada a sangre y fuego por la dictadura cívico-militar, y lo mejor, que esta sea reemplaza por una carta magna surgida democráticamente, a contrapelo de la élite y la



oligarquía y que fijará un marco para condiciones vida y relaciones sociales no determinadas por el mercado.

Fueron 12 meses de trabajo, confrontaciones y contradicciones. Errores no forzados, evidente ausencia de la política, y una ofensiva brutal de desacreditación del trabajo en desarrollo por parte de la derecha, incluida la derecha concertacionista.

Imagen 2. Revuelta y los ojos



Fuente: colección del autor.

El eje de esta ofensiva sería la campaña del terror, que, aunque ya venía en marcha criminalizando el estallido social, se trasladaría al contenido de la futura propuesta de nueva constitución. La derecha en esto tiene experiencia, pero esta derecha extrema que se aleja de la política de los acuerdos entre las elites, más bien ve una oportunidad en salirse de ellos, observa un electorado volátil, desideologizado y con síntomas de agotamiento de los consensos en que ellos no participan (el pueblo, la ciudadanía), o como señala Mouffe, *“la centroizquierda y la centroderecha terminaron construyendo consensos que ahogan un verdadero debate sobre alternativas en juego”* (Mouffe, 2014).



Conformación política de la Convención Constituyente

Número de convencionales constituyentes elegidos

Participación: 42,5% 6.334.581 votos

250



Fuente: Decide Chile



Fuente: BBC News Mundo, 2021.

II

La plurinacionalidad, el aborto y de los sistemas de justicia, fueron la base de una construcción de propaganda de terror ideológico, que cuyo objetivo era migrar esa base social que, contradictoriamente, había sostenido los avances contra-oligárquicos. La izquierda se quedó en la denuncia de las fake-news y los dispositivos de la desinformación, pero no



cayó en cuenta que, en la sociedad de la distopía, el terror, el dominio de lo individual y la necesidad de “estabilidad”, harían su trabajo.

Se dibuja así el escenario para el plebiscito de salida, los sectores dominantes, la oligarquía, había hecho bien el trabajo, liderados esta vez por la alter-right² chilena. Una derecha que aparece “denunciado”, en nombre de ese mismo pueblo que exigía asamblea constituyente, una derecha que comienza a hablar desde fuera de los consensos. “La transgresión cambia de bando: es la derecha la que dice “las cosas como son”, en nombre del pueblo llano, mientras que la izquierda –culturalizada– sería la expresión del establishment del statu quo” (Stefanoni, 2021).

El desenlace no sorprende, salvo a la izquierda, sumida todavía en determinismos que impiden leer la realidad, simplemente porque no se ajusta al deseo. El plebiscito de salida barre con las ansias de cambio, incluso de muchos y muchas que votarían rechazo, sino, no se entiende todo lo anterior.

Cuadro 4. Votación Total por Opción

Plebiscito Constitucional 2022			
Opción	Votos	Porcentaje	Selección
1. Apruebo	4.859.103	38,11%	
2. Rechazo	7.891.415	61,89%	Rechazo
Válidamente Emitidos	12.750.518	97,86%	
Votos Nulos	200.881	1,54%	
Votos en Blanco	77.340	0,59%	
Total Votación	13.028.739	100,00%	

Fuente: Servel, 2022.

Da la impresión, que ni siquiera supimos leer el cambio del voto voluntario a voto obligatorio, cuya primera experiencia sería justamente el plebiscito de salida. Se asumió, cuando se analizó, que tendería a favorecer el voto favorable a las fuerzas del cambio, toda vez que eran los sectores populares los de mayor abstención. La realidad –otra vez– mostró lo equivocado del análisis, ese sector, que no votaba, pareciera a luz de la realidad expost, que más que por los inconvenientes de traslado o cuestiones funcionales, no lo hacía porque su nivel de desafección con la

² Término acuñado para identificar a la derecha supremacista en EEUU.



política es todavía mayor que el resto de la población, la ausencia de ideología y conciencia de clase lo hacen todavía más susceptible al discurso de la ultraderecha, ansían orden y estabilidad, quieren cambiar su condición de vida, pero sin cambiar la sociedad.

La iniciativa vuelve a la oligarquía y su representación política, un nuevo acuerdo, entre aquellos que habían sido transitoriamente desplazados, surge desde los partidos y desde el poder legislativo. "Volvió la cordura" nos dicen, y se dan a la tarea de realizar un diseño que asegure, por una parte, cumplir con la expectativa no agotada de nueva constitución, pero que esta responda a los intereses de las clases dominantes y los subalternos lo entiendan, una vez más, como señal de estabilidad social.

Se crea un comité de expertos, que representan exclusivamente a los partidos con representación parlamentaria, cuya función es fijar los bordes de la nueva propuesta, esto no es otra cosa, que eliminar el riesgo de que se vuelvan a colar las ideas subalternas, nada de plurinacionalidad, aborto como soberanía femenina, sistemas diferenciados de justicia, relativización de la propiedad privada, etc. En adición, una elección directa de consejeros constitucionales, sin infiltración de independientes, nada de riesgos.

Imagen 3. La derecha radical



Fuente: EOM, 2021.

Esta elección termina con los partidos del consenso de la transición, metidos en un rincón, y algunos, al lado de afuera de la puerta (DC, PPD), pero también RN-UDI, siendo reemplazados por la derecha radical de Republicanos, la misma de Bolsonaro (Brasil), Trump (EEUU), Abascal (España), Le Pen (Francia), Baudet (Países Bajos) y Orbán (Hungría), entre otros y otras.

El trabajo de este tiempo, para ellos, está tanto dentro de la discusión constitucional como afuera. Dentro la tarea es asegurar los contenidos neoconservadores y mercantilistas, para ello tienen, sólo los republicanos, pleno derecho a veto, no habrá nada en la propuesta de nueva constitución, que no cuente con su aprobación. Afuera la batalla es por las conciencias, a diferencia de la izquierda, tiendo a pensar que leerán mejor el periodo y procurarán no arriesgar el plebiscito de salida, otorgando concesiones menores en el texto constitucional (periodo presidencial e incluso modificaciones al régimen político), tratando de vestir el texto con traje de legitimidad. Es tarea de la o las izquierdas, hacer su propia lectura, esta vez yendo a la realidad y no pretendiendo traerla a nuestras ideas. El trabajo está afuera, dentro no hay nada que hacer, simplemente no estamos.

Cuadro 5. Elección Consejo Constitucional 2023

Total Votación: 38.659 mesas escrutadas de un total de 38.665, correspondiente al 99,98%.

Lista/Pacto	Votos	Porcentaje	Candidatos	Electo
A. Partido de la Gente	537.088	5,48%	62	0
Partido de la Gente	537.088	5,48%	62	0
B. Todo por Chile	877.207	8,95%	70	0
Partido Demócrata Cristiano	370.450	3,78%	24	0
Partido por la Democracia	352.075	3,59%	26	0
Partido Radical de Chile	154.682	1,58%	20	0
C. Partido Republicano de Chile	3.468.258	35,41%	72	23
Partido Republicano de Chile	3.468.258	35,41%	72	23
D. Unidad para Chile	2.800.975	28,59%	72	16
Acción Humanista	6.831	0,07%	2	0
Comunes	220.252	2,25%	3	0
Convergencia Social	560.316	5,72%	11	4
Federación Regionalista Verde Social	99.483	1,02%	6	0



Partido Comunista de Chile	791.533	8,08%	15	2
Partido Liberal de Chile	114.656	1,17%	5	0
Partido Socialista de Chile	583.616	5,96%	18	6
Revolucion Democratica	424.288	4,33%	12	4
E. Chile Seguro	2.063.907	21,07%	72	11
Evolucion Politica	471.634	4,81%	10	1
Renovacion Nacional	724.577	7,40%	32	4
Union Democrata Independiente	867.696	8,86%	30	6
Candidaturas Independientes	48.495	0,50%	3	0
Válidamente Emitidos	9.795.930	78,47%		
Votos Nulos	2.119.506	16,98%		
Votos en Blanco	568.673	4,56%		
Total Votación	12.484.109	100,00%		

* Porcentaje calculado sobre el Total de Votos Válidamente Emitidos, excluidos Votos Nulos y Votos en Blanco | Resultados preliminares según artículo 185, Ley 18.700, tienen carácter meramente informativo y no constituyen escrutinio para efecto legal alguno.

Fuente: Servel, 2023.

Se requiere unidad, sin críticas a la izquierda que participó y quedó con representación marginal, son una buena conexión con lo interno. Hay que buscar formas de reconectar con el pueblo, abandonando la ofensa clasista de “facho pobre”, ir a tratar de entender y convencer, el RECHAZO en diciembre es la única opción para recuperar posiciones. Hay que trabajar para cambiar la subjetividad del miedo, volver a la esperanza y a la importancia de los cambios, que trabajar por el rechazo permita acumular capacidad movilizadora, por supuesto no basta con el rechazo y, para lo vendrá luego, se necesitará fuerza antagónica. El camino ya se hizo más largo, pero hay que comenzar, quedan 223 días.

Referencias

BBC NEWS MUNDO. **Comienza la Convención Constitucional en Chile: cuáles son los 4 aspectos clave de la Carta Magna que se debatirán en los próximos meses.** 1. May. 2021. Disponible en: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-57104668>.



- EOM – El Orden Mundial. **De libertarios a neopatriotas: los nuevos rostros de la derecha radical en América Latina**. 15. Dic. 2021. Disponible en: <https://elordenmundial.com/de-libertarios-a-neopatriotas-los-nuevos-rostros-de-la-derecha-radical-en-america-latina/>.
- SERVEL – Servicio Electoral de Chile. **Plebiscito nacional 2020**. 2020. Disponible en: <https://www.servel.cl/centro-de-datos/procesos-electorales-detalle/?id=23>.
- SERVEL – Servicio Electoral de Chile. **Plebiscito Constitucional 2022**. 2022. Disponible en: <https://www.servel.cl/centro-de-datos/procesos-electorales-detalle/?id=29>.
- SERVEL – Servicio Electoral de Chile. **Elección Consejo Constitucional 2023**. 2023. Disponible en: https://preliminares.servelecciones.cl/#/votacion/elecciones_consejo_gen/pais/8056.
- SPUTNIK AMERICA LATINA. **A dos años de la explosión social: Chile comienza a escribir su nueva Constitución**. 19. Oct., 2021. Disponible en: <https://sputniknews.lat/20211019/a-dos-anos-de-la-explosion-social-chile-comienza-a-escribir-su-nueva-constitucion-1117301241.html>.

Recebido em 15 mai. 2023 | aceite em 20 jun., 2023.

